



iLey Integral Trans Ya!
Kit de prensa para periodistas, medios y/o aliados

Queremos un país donde nuestros derechos como personas trans, travestis y no binaries, no estén en riesgo, y por el contrario, sean garantizados por todxs. ¡Súbete a la ola amarilla y únete a nuestra causa! @SeraLeyTrans #LeyIntegralTransYa ⚪🏳️‍🌈❤️❤️❤️

1. ¿Qué es la *iLey Integral Trans Ya!*?, ¿qué busca?, ¿cómo se conformó?

Somos una iniciativa que nace de procesos de base comunitaria, activistas independientes, prestadores de servicios de salud, expertos de la academia, centros de investigación, organizaciones de Derechos Humanos, familias y redes de apoyo de personas trans, travestis y no binaries de todo el país.

Buscamos establecer medidas para la garantía del derecho a la identidad de género y el acceso a otros derechos que se vulneran en razón de la discriminación y el prejuicio, reconociendo la violencia y la discriminación sistemática, histórica y estructural que afecta la vida de las personas con identidades de género diversas: trans, travestis, no binaries y demás identidades sexo/géneros no hegemónicos/disidentes.

Soñamos con convertirnos en un movimiento social, político y cultural, que promueva un enfoque diferencial, interseccional y territorial, que garantice el acceso a derechos de todas las personas con experiencia de vida trans en Colombia.

Nos conformamos como plataforma, gracias al empuje de la Liga de la Salud Trans, y de organizaciones aliadas como Profamilia, Colombia Diversa, entre otras. No pertenecemos a ningún partido político ni institución gubernamental.

Esta es la continuación de juntanzas como el Aquejarre Trans, del legado de Laura Weinstein, de Diana Navarro Sanjuán, de Lady Zunga, de Mateo López, y de muchas personas que dedicaron su vida a esto que vivimos hoy.

Honramos el extraordinario valor de las muchas madres, padres, hermanas, hermanos y hermanas trans que hemos perdido en el camino, y de sus contribuciones a nuestra lucha en Colombia, para hacer de este un país libre, justo y democrático para todos.

iEste proyecto es de, por y para nosotras, nosotros y nosotros!

2. ¿Por qué es necesaria una *Ley Integral de Identidad de Género en Colombia*?

Colombia es pionera en protección y garantía de derechos LGBTIQ+ en la región latinoamericana. Sin embargo, aún hoy son muchas las barreras institucionales, sociales y culturales, que experimentan las personas trans en una sociedad democrática como la nuestra.

Los avances que ha logrado el movimiento social trans, en los últimos años, se recogen casi en su mayoría en sentencias judiciales, pero aún hay muchos vacíos jurídicos que no permiten que las *personas trans y no binaries sean plenas en igualdad de derechos al resto de colombianas y colombianos*.



Por tanto, es necesario establecer mecanismos de protección a través de una ley que aborde integralmente los diferentes escenarios constitucionales en los que se requiere la adopción de medidas. *iQueremos un país en el que las vidas de las personas trans, travestis y no binaries, y sus derechos, ya no estén en riesgo!*

3. ¿Quiénes conforman esta iniciativa?

La plataforma *iLey Integral Trans Ya!* está conformada principalmente por procesos colectivizados de base comunitaria y organizaciones lideradas por personas trans y no binaries, así como de activistas independientes, madres, padres y familiares de infancias trans, y demás redes de apoyo, provenientes de diferentes territorios del país.

Esta, a su vez, es acompañada por organizaciones antirracistas, LGB, feministas, y de Derechos Humanos, que trabajan por la justicia racial, los derechos LGBTIQ+, de las mujeres y de las personas con discapacidad. Además, de diferentes grupos de expertas interesadas en apoyar técnicamente el proceso de construcción del proyecto de ley.

También están los prestadores de servicios de salud, expertas de la academia, centros de investigación, colectividades de universidades, comprometidas con acompañar al movimiento social trans a lograr que tengan una ley comprensiva, de orden nacional e integral que proteja las identidades de género diversas.

Colectividades/organizaciones que hacen parte activa de la Plataforma:

Somos más de 100 procesos colectivizados de base comunitaria, organizaciones y activistas independientes trans, LGB y/o de Derechos Humanos, quienes conformamos esta plataforma.

1. Red de Mujeres Trans Afro del Pacífico (Valle del Cauca-Chocó)
2. LGBTI por la Paz (Florencia, Caquetá)
3. Mariposas del Café - Mujeres Embera Trans (Santuario, Risaralda)
4. Arcoíris comunidad de personas sordas LGBTI (Bogotá D.C.)
5. Khatleya Trans (Armenia, Quindío)
6. Bloque Trans y No Binarie de Barranquilla (Barranquilla y Soledad, Atlántico)
7. TransAliades (Popayán, Cauca)
8. Posá Suto (Cali, Valle del Cauca y Bogotá D.C.)
9. Colectiva TransEmpoderarte (Cali, Valle del Cauca)
10. Corporación FAUDS (Bogotá D.C.)
11. Trans del Sur (Pasto, Nariño)
12. Colectivo Mor (Cali, Valle del Cauca)
13. Colectivo Transfeminista Guarne Diversa (Guarne, Antioquia)
14. Transgarte (Barranquilla, Atlántico)
15. Movimiento de Mujeres Unidas Diversas y Empoderadas MUDE (Palmira, Valle del Cauca)
16. Asociación LGBTI Chaparral Diversa (Chaparral, Tolima)
17. Memoria Trans (Bogotá D.C.)
18. Colectivo Transtornados (Pereira, Risaralda)
19. Colectivo De Mujeres Transfénix (Ibagué, Tolima)
20. Fundación Lxs Locxs (Bogotá D.C.)
21. Red Trans Santander (Santander)
22. Corpografías (Manizales, Caldas)



23. Escuela Trans (Bogotá D.C.)
24. Femidiversas (Tunja, Boyacá)
25. Colectivo ATHAN (Palmira, Valle del Cauca)
26. Fundación Ayllu Familias Transmasculinas (Bogotá D.C.)
27. Colective Transfeminista Furia Marica (Popayán, Cauca)
28. Delindas Haus (Cali, Valle del Cauca)
29. Alienhadas (Bogotá D.C.)
30. Magdalena Diversa (Barrancabermeja, Santander)
31. Ratdiversa (Bogotá D.C.)
32. Colectiva de Mujeres Trans El Colorete (Pasto, Nariño)
33. Entropía Diversa Colectiva (Palmira, Valle del Cauca)
34. Red Joven (Barranquilla, Atlántico)
35. Mesa Transmasculina del Atlántico (Atlántico)
36. Las Andariegas (Nacional)
37. Colectivo FTM Crear (Santa Marta, Magdalena)
38. Mesa LGBT de Fontibón (Bogotá D.C.)
39. Movimiento LGBTIQ+ de Buenaventura (Buenaventura, Valle del Cauca)
40. City Trans (Medellín, Antioquia)
41. Fundación ERES (Popayán, Cauca)
42. Atravesados (Bogotá D.C.)
43. La Creciente (Nacional)
44. Revoltura Trans (Bogotá D.C.)
45. Colectivo León Zuleta (Bogotá D.C.)
46. Hermandad trans (Cali, Valle del Cauca)
47. Mujeres Trans Barranquilla (Barranquilla, Atlántico)
48. Campus Diverso (Cali, Valle del Cauca)
49. Corporación Opción (Bogotá D.C.)
50. Peñol Diverso (El Peñol, Antioquia)
51. FTM Galeras (Pasto, Nariño)
52. Mesa de participación LGBTIQ+ OSIGD de Pasto (Pasto, Nariño)
53. Corporación Santa Fe Diversa (Santa Fe, Antioquia)
54. Grupo Paréntesis - Grupo interdisciplinario de Estudios de Género y Sexualidad (Bogotá D.C.)
55. Argelia Diversa (Argelia, Antioquia)
56. TOLOPOSUNGO (Bogotá D.C.)
57. Casa Rosa (Palmira, Valle del Cauca)
58. Mesa LGTB Usme (Bogotá D.C.)
59. Petra personas en tránsito (Medellín, Antioquia)
60. Movimiento Basta Ya Memorias (Medellín, Antioquia)
61. Asociación LGBTIQ+ Transformando Vidas (Floridablanca, Santander)
62. Red paz y reconciliación, zona centro Valle del Cauca (Yotoco, Valle del Cauca)
63. LANPUD (Medellín, Antioquia)
64. Fundación Rasa (Medellín, Antioquia)
65. CONPAZES (Bucaramanga, Santander)
66. Mesa local Rafael Uribe (Bogotá D.C.)
67. All Out (Nacional)
68. Santa María Fundación (Cali, Valle del Cauca)
69. Red Popular Trans (Medellín, Antioquia)
70. Red Comunitaria Trans (Bogotá D.C.)

71. Fundación Grupo De Acción y Apoyo a Personas Trans GAAT (Nacional)
72. Caribe Afirmativo (Nacional)
73. Temblores ONG (Bogotá D.C.)
74. Colombia Diversa (Nacional)
75. Extituto de Política Abierta (Bogotá D.C.)
76. Profamilia (Nacional)
77. ILEX Acción Jurídica (Nacional)
78. Talleristas por la Justicia (Bogotá D.C.)
79. A.L.C.E - Abolición de lógicas de castigo y encierro (Bogotá D.C.)
80. Artemisas (Nacional)
81. Red de Profesionales por la Salud Trans (Liga de la Salud Trans) (Nacional)

4. ¿Qué propone la iniciativa iLey Integral Trans Ya!?

Buscamos establecer medidas para la garantía del derecho a la identidad de género y el acceso a otros derechos que se vulneran a partir de esta, reconociendo la violencia y la discriminación sistemática, histórica y estructural que afecta la vida de las personas con identidades de género diversas en Colombia.

Confiamos en que esta iniciativa legislativa contribuya a garantizar el ejercicio pleno a la libre autodeterminación de las personas con identidades de género no normativas, su derecho a la igualdad en sus ámbito formal y material, mediante la eliminación de toda forma de injusticia, exclusión, discriminación y violencia en su contra en cualquier ámbito, público o privado. La adopción y promoción de acciones afirmativas con miras a garantizar la justicia social para las personas con identidad de género no normativa, y en esa medida su autonomía y el pleno ejercicio de sus derechos.

Con esta ley queremos implementar medidas para promover el respeto y la garantía de la identidad de género diversa, la facilitación del cambio de nombre y corrección del componente sexo en los documentos, así como protección frente a la violencia en el ámbito familiar, garantías del derecho a la salud, acceso y permanencia a la educación, protección y promoción los derechos sexuales y reproductivos de las personas trans, derecho a la seguridad social, protección de derechos de las víctimas del conflicto armado interno, en garantía de los derechos a la verdad, justicia, reparación integral y transformadora, y no repetición, entre otras.

Para erradicar dichas barreras, iLey Integral Trans Ya! propone:

- Establecer medidas específicas para la garantía del derecho a la identidad de género de las personas Trans y No Binaries, y el acceso a medidas afirmativas que permitan superar el déficit de protección de derechos, y transformar así el sistema actual que segregá, discrimina y violenta a las personas con identidades de género diversas.
- Incluir medidas afirmativas para impulsar la desestigmatización social de las personas con identidades o expresiones de género diversas, para la garantía del derecho al trabajo, la educación, la cultura, la salud, entre otros.



- Incorporar un principio de interpretación progresiva, lo que implica que el proyecto de ley debe interpretarse conforme a los Instrumentos de Derecho Internacional de Derechos Humanos ratificados por Colombia que integren el bloque de constitucionalidad, junto con la jurisprudencia de la Corte Constitucional y la Corte Interamericana de Derechos Humanos.

Mensajes claves sobre la iniciativa *¡Ley Integral Trans Ya!*:

La *Plataforma ¡Ley Integral Trans Ya!* es una forma innovadora de construir un proyecto de ley porque involucra las voces de las personas trans desde toda su diversidad. Es un proceso autogestionado que busca definir desde las voces de las personas trans cuáles son los problemas y soluciones para proteger los derechos de las personas con identidades de género diversas. Para lograr que todas las voces de las personas trans cuenten, aplicamos una Consulta Popular que llegó a más de 1.355 personas trans y no binaries en Colombia.

Los resultados de este proceso fueron socializados en la ciudad de Bogotá D.C., durante los días 9, 10 y 11 de mayo de 2023, en el Centro de Memoria Paz y Reconciliación. Allí nos reunimos más de 100 personas trans, travestis y no binaries, colectivas y organizaciones provenientes de diversos territorios regionales y locales, con diferentes experiencias de lucha, y con el espíritu de construir una Ley Integral Trans en Colombia que garantice nuestros derechos como Identidad, Salud, Trabajo, Educación, Vivienda Digna, Familia, entre otros.

El proyecto de ley está inspirado en las recomendaciones que la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, ha realizado en sus informes "Violencia contra personas LGBTI en las Américas", "Avances y Desafíos hacia el reconocimiento de los derechos de las personas LGBTI en las Américas" y el "informe temático sobre personas trans y de género diverso y sus derechos económicos, sociales, culturales y ambientales".

Llamamos la atención a las obligaciones del Estado Colombiano, a las Agencias de Cooperación Internacional, a las Agencias de Naciones Unidas, Representaciones Diplomáticas en Colombia, organizaciones e individuos aliados, y demás, a que se unan al esfuerzo que desde el movimiento social trans, travesti y no binarie, hemos venido impulsando desde hace años para la creación de esta Ley Integral Trans, como una herramienta de exigibilidad de derechos para vivir una vida en condiciones dignas y garantizar estos mismos derechos para las nuevas generaciones.

Las personas trans, travestis y no binaries en Colombia, queremos vivir a plenitud, ser tratadas como iguales, de manera justa, y con garantía de derechos que aseguren nuestro bienestar. No nos conformamos con soñarlo, i hoy queremos hacerlo realidad! #SeráLey

Para más información comúntate con nosotros vía whatsapp: 311 4773534, o a través del correo electrónico: seraleytrans@gmail.com, o síguenos en redes: @seraleytrans.

Para nosotros es fundamental el apoyo de cada individuo y organización comprometida con nuestros derechos humanos. Únete a nuestra campaña compartiendo nuestras publicaciones y utilizando los hashtags #SeráLey o #LeyIntegralTransYa.